

Научная статья
УДК 595.7(092)
doi: 10.17223/19988591/67/3

Михаил Дмитриевич Рузский – взгляд из XXI века

Михаил Викторович Щербаков¹

¹ *Национальный исследовательский Томский государственный университет,
Томск, Россия, tephritis@mail.ru*

Аннотация. Приведены сведения о жизни и научной работе заслуженного деятеля науки, доктора биологических наук, профессора М.Д. Рузского (1864–1948).

Ключевые слова: М.Д. Рузский, Казань, Томск, университет, зоология, энтомология, Западная Сибирь

Для цитирования: Щербаков М.В. Михаил Дмитриевич Рузский – взгляд из XXI века // Вестник Томского государственного университета. Биология. 2024. № 67. С. 16–39. doi: 10.17223/19988591/67/3

Original article
doi: 10.17223/19988591/67/3

Mikhail Dmitrievich Ruzsky - a view from the XXI century

Mikhail V. Shcherbakov¹

¹ *National Research Tomsk State University, Tomsk, Russian Federation,
tephritis@mail.ru*

Summary. Mikhail Dmitrievich Ruzsky was born on 19 (7) of April, 1864 in Osmino village of the Gdov Uezd, Petersburg Province of Russia. His father was collegiate councillor Dmitrii Dmitrievich Ruzsky, a civil servant of the independent principality department of Russian Empire, and his mother was Anastasiya Dmitrievna Ruzskaya. In 1884 he graduated from the classical gymnasium in Simbirsk with a silver medal award. In the senior class of the same gymnasium was Aleksandr Il'ich Ulyanov, the elder brother of Vladimir Lenin, who was a friend of Mikhail Dmitrievich, and they often spent time studying nature in the environs of Simbirsk. Ruzsky's family was on friendly terms with Ulyanov's family. Following the gymnasium, Mikhail Dmitrievich entered the Department of Natural Sciences of the Physical and Mathematical Faculty of Kazan University during which time he started doing research under the supervision of Prof. N.M. Melnikov and Prof. M.M. Usov. His first article was published in 1886, and 9 articles, 5 on entomology and 4 on ichthyology, were published prior to his graduation from the University. He was awarded a gold medal for the graduate work Pelagic Fauna of Kaban Lake, and a prize from the Kazan Naturalist Society after K.F. Kessler for his master's thesis Materials to Study Birds of Kazan Province. Mikhail Dmitrievich became a privat-docent at the Department of Zoology, Comparative Anatomy and Physiology at Kazan University in June 1898. In 1905 he published the first volume of his fundamental research Ants of Russia, the second volume appeared in 1907, and Ruzsky defended his Doctorate dissertation in Kharkov University in 1908. For his work devoted to the study of ants he was awarded a Gold Medal and a prize by Karl Baer of the Petersburg Academy of Sciences and a prize by A.P. Bogdanov of the Moscow Society of Natural Science, Anthropology and Ethnography. In 1912 he was elected Extraordinary Professor at the Imperial Tomsk University, where he headed the Department of

Zoology and Comparative Anatomy, and the Zoological Museum, which he held until his death.

M.D. Ruzsky published several articles in different aspects of zoology: entomology, ornithology, ichthyology, hydrobiology, herpetology, theriology, and parasitology. He was also a historian of science writing papers about contemporary and predecessor scientists and compiling essays regarding research in Siberia. About 160 articles belong to his pen, namely: 18 articles on faunistic research, zoological excursion reports incorporated into Zoodinamics of Barabinsk Steppe; 42 myrmecological papers including the two-volume work *Ants of Russia*; 22 publications on different terrestrial invertebrates; 14 articles on amphibians, reptiles, birds, and mammals; 48 papers devoted to the history and bibliography of zoology. He made numerous trips to Kazan, Nizhniy Novgorod, Simbirsk, Samara, Vyatka, Ufa, Saratov, Perm', Astrakhan', Orenburg, and Tobolsk Provinces, Central and South Urals, Akmolinsk Oblast, Kieigizskaya Steppe, the Caucasus and the Crimea during his time at Kazan University during 1888-1912, and to Tomsk Province and North Altai in 1914, to Enisei Province in 1915, to Irkutsk Province, Zabaikalsk and Amur Oblasts, Baikal lake, basin of the Selenga and the Amur rivers as far as the suburbs of Khabarovsk in 1916, to Barabinskaya steppe and Karachi Resort in 1923, and his last trip to Barabinskaya steppe in 1939 (celebrating his 75th jubilee). He lectured not only in Kazan (1898-1913) and Tomsk (1913-1948) Universities, but also in Kazan Veterinary Institution (1900-1913), Tomsk Pedagogical Institute (as Head of Department in 1936-1939). Living in Kazan, he taught in Kazan Zemskaya School for Teachers (women seminary) (1884-1913), and the private Six Classes Womens' professional school by L.P. Shumkova (1895-1907). During his time in Tomsk, he taught in the Medical Assistant Obstetrical School (later Medical College) (1914-1924), Pharmaceutical College (1918-1925) and Siberian Higher Womens' Courses (1913-1920) until they were united with the University.

The range of disciplines delivered by M. Ruzsky was very wide, from natural history to physics, physiography, systematics of vertebrate animals, zoology and comparative anatomy, human anatomy, biology and geography of animals, entomology, and other subjects including Latin. He paid special attention to museum development and took part in the work of several Zoological Museums. In Kazan he participated in development of Zoological Museum in Kazan University, and was co-founder, chairman of council, and director of the Natural-History Department of the Kazan City Museum, and he was awarded an "honorary official member" title for this work (1889-1902). When working in the Veterinary Institute he participated in the foundation of a third Zoological Museum in Kazan. He also headed the Zoological Museum of Tomsk University, and founded and led Natural History Museum in the Lake Karachi resort.

Mikhail Dmitrievich Ruzsky was conferred with several titles and awards during his long life. During the period of the Russian Empire, he was awarded orders of Saint Stanislav of the third (1901) and the second (1915) classes, that of Saint Anna of the third class (1908), and medals Silver on Alexander Ribbon in Memory of the Reign of Emperor Alexander III, and Light-Bronze in Memory of 300 years of Reign of the Romanovs Dynasty. According to the table of ranks as of 21 May, 1913 Mikhail Ruzsky became a collegiate councillor with precedence. In the Soviet Union, he was awarded with the order Working Red Banner to his 80th anniversary (1944), and the medal For Valorous Work During Great Patriotic War 1941-1945 after the end of the Second World War (1946). In 1934 he was awarded the honorary degree Honoured Science Worker of RSFSR. He passed away due to general sclerosis on 13 April, 1948 at the age of 83.

The article contains 5 Figures, 20 References.

Keywords: M.D. Ruzsky, Kazan, Tomsk, university, zoology, entomology, Western Siberia

For citation: Shcherbakov MV. Mikhail Dmitrievich Ruzsky - a view from the XXI century. *Vestnik Tomskogo gosudarstvennogo universiteta. Biologiya = Tomsk State University Journal of Biology*. 2024;67:16-39. doi: 10.17223/19988591/67/3

Введение

В 2024 г. исполняется 160 лет со дня рождения заслуженного деятеля науки РСФСР, профессора Михаила Дмитриевича Рузского (1864–1948). О его жизненном пути написано несколько работ как его современниками, так и исследователями его биографии, часто в публикациях (особенно современных) содержится много повторяющейся информации, касающейся биографических сведений и обзора научной деятельности. На сегодняшний день основными работами по описанию жизненного пути и научной деятельности М.Д. Рузского можно считать, конечно же, статьи современников – это прижизненные публикации Р.П. Бережкова, посвященные 50-летию научной деятельности М.Д. Рузского [1] и 80-летию со дня его рождения [2], также посвященная 80-летию юбилею работа Б.Г. Иоганзена [3]. Далее идут мемориальные и памятные статьи – Б.Г. Иоганзена [4–7] и Б.П. Токина [8]. Более поздние работы включают в себя анализ различных направлений исследований Михаила Дмитриевича и кафедры в целом – Г.П. Островерховой [9, 10]. Из современных работ прежде всего надо отметить статьи В.И. Гаранина [11] и статьи в справочных биографических изданиях [12, 13]. Сложно что-то добавить к уже изданным трудам, поэтому в настоящей статье будут приведены уже известные факты с добавлением сведений, основанных на архивных документах Музея истории ТГУ, кафедры зоологии беспозвоночных и кафедры ихтиологии и гидробиологии Биологического института ТГУ.

Жизнь и научная деятельность М.Д. Рузского в документах и воспоминаниях современников

Михаил Дмитриевич Рузский родился 19 (7) сентября 1964 г. в с. Осьмино Гдовского уезда Петербургской губернии (современный Лужский район Ленинградской области) в семье чиновника департамента уделов коллежского асессора Дмитрия Дмитриевича Рузского и его жены Анастасии Дмитриевны. 8 сентября новорожденный был крещен в Георгиевской (Геorgia Победоносца) церкви. Восприемниками при крещении были чиновник департамента уделов губернский секретарь Николай Иванович Халтурин и Мария Сергеевна Юкина, дочь титулярного советника Сергея Алексеевича Юкина.

По данным сайта «Российский родословный фонд» [14], дед Михаила Дмитриевича Дмитрий Алексеевич Рузский (около 1802–1834) был внебрачным сыном Алексея Михайловича Лермонтова (середина XVIII в. – 1815), городничего г. Руза. От многолетней внебрачной связи с купеческой дочерью Маврой Козминичной Калашниковой у него было 9 детей, все они получили фамилию по месту рождения – Рузские, поэтому совершенно необоснованно включение М.Д. Рузского в справочник «Поляки в Томске

(XIX–XX вв.): биографии» только на основании окончания фамилии [15]. Таким образом, Михаил Дмитриевич находился в дальнем родстве с Михаилом Юрьевичем Лермонтовым, двоюродным братом Михаила Дмитриевича был генерал-адъютант Николай Владимирович Рузский (1854–1918) – участник русско-турецкой, русско-японской и Первой мировой войн, принимавший участие в отречении Николая II от престола. По происхождению Рузские, несомненно, относились к дворянам, но статус незаконнорожденных не позволял носить этот титул по рождению, приходилось добиваться его собственным трудом. В некоторых источниках указывается о происхождении М.Д. Рузского «из дворян», но сам Михаил Дмитриевич нигде в официальных документах этого не указывал, умалчивание дворянского происхождения в советское время понятно («сын служащего», «сын землемера», «разночинец»), но и в дореволюционных формулярных списках указывается – «сын чиновника».

Михаил Дмитриевич был вторым ребенком в семье, это была большая семья, старший брат Александр, младшие братья и сестры Сергей, Лидия, Антонина, Мария, Ольга, Николай, Владимир, Евгений. Отец, Дмитрий Дмитриевич (1830–1893), будучи чиновником департамента уделов (землемером), часто менял место жительства, и детство Михаил Дмитриевич провел на Украине в городе Богуславе, где, возможно, и зародилась его тяга к природе. В 70-е гг. семья обосновалась в Симбирске. Поначалу образованием Михаила Дмитриевича занималась мать – Анастасия Дмитриевна (в девичестве Федотова) (?–1879), позже он поступил в классическую гимназию г. Симбирска. Классом старше шел Александр Ильич Ульянов (несмотря на то, что был на полтора года младше), с которым Михаил Дмитриевич дружил и часто проводил время в окрестностях Симбирска, бродя с подаренным отцом ружьем по окрестным лесам или рыбака на р. Свияга. С собой они брали младшего брата Александра Ильича Володю, или как его тогда называли, Валю – будущего организатора пролетарской революции в Российской империи и создателя Советского государства Владимира Ильича Ленина. Семьи Ульяновых и Рузских были близко знакомы. В 1883 г. Александр Ильич с золотой медалью окончил гимназию и поступил на естественное отделение физико-математического факультета Санкт-Петербургского университета, помимо учебы занимался наукой и опубликовал статью «Об органах сегментарных и половых пресноводных *Annulata*». В то же время он увлекся революционной деятельностью и в результате неудавшегося покушения на Александра III был осужден и казнен в 21 год. Михаил Дмитриевич к тому времени уже учился в Казанском университете и состоял в дружеской переписке с Александром Ильичом, к тому же кроме дружбы их объединяли и научные интересы, после казни друга он был взят под полицейский надзор.

После окончания с серебряной медалью гимназии в 1884 г. Михаил Дмитриевич поступил в Казанский университет на естественное отделение физико-математического факультета. Сразу же, помимо учебы, начинается научная работа под руководством профессоров Н.М. Мельникова и

М.М. Усова, первая публикация выходит в 1886 г., всего к моменту окончания университета у молодого ученого уже 9 опубликованных работ (5 по энтомологии и 4 по ихтиологии). По окончании университета (рис. 1), получив звание действительного студента, почти сразу получает следующее звание и первую награду за научный труд. Вот что говорится в «Формулярном списке о службе»: «По представлению Физико-математическим факультетом 20 октября 1888 г. написанного г. Рузским сочинения на данную факультетом тему под заглавием: “Пелагическая фауна озера Кабана”, признанного факультетом заслуживающим высшей награды, Советом университета утвержден в степени кандидата естественных наук 29 октября 1888 г. и в торжественном собрании университета 5 ноября того же года награжден золотой медалью». К тому времени Михаил Дмитриевич уже работал лаборантом зоомузея – «предложением г. Попечителя Казанского Округа от 13 октября 1888 г. за № 5136, допущен к временному исправлению должности лаборанта при зоологическом кабинете Императорского Казанского университета с 1 сентября 1888 г. впредь до исходатайствования замещения должности лаборанта должностью хранителя кабинета, с предоставлением ему содержания из оклада 500 руб. – 1 сентября 1888». Через год, 31 декабря 1889 г., он становится уже хранителем Зоологического музея.



Рис. 1. М.Д. Рузский в год окончания Казанского университета (1888)

(фото из фондов МИ ТГУ)

[Fig. 1. M.D. Ruzsky in the year of graduation from Kazan University (1888)]

Далее в «Формулярном списке» идут записи этапов научного и педагогического пути – командировка на съезд русских естествоиспытателей и

врачей, получение званий согласно Табели о рангах, устройство преподавателем в Казанскую земскую школу для образования народных учительниц, командировка за границу с мая по октябрь 1895 г. (с выдачей пособия в 500 руб. из специальных средств университета). Сдает экзамен на степень магистра зоологии, сравнительной анатомии и физиологии, надо отметить, что в отличие от современных экзаменов этот экзамен длился почти год – с мая 1897 г. по январь 1898 г., в отведенный срок представлялась и сама магистерская диссертация, которая и была защищена. «На основании представленного и публично защищенного им сочинения под заглавием “Материалы к изучению птиц Казанской губернии” 26 апреля 1898 г. удостоен Физико-математическим факультетом Императорского Казанского университета степени магистра зоологии и утвержден в сей степени Советом университета». За эту же работу ранее (1894 г.) была получена премия Казанского общества естествоиспытателей им. К.Ф. Кесслера. Уже в июне 1898 г. Михаил Дмитриевич становится приват-доцентом Казанского университета по кафедре зоологии, сравнительной анатомии и физиологии.

В 1905 г. выходит первый том фундаментального труда «Муравьи России», в 1907 г. – второй, а в 1908 г. в Харьковском университете состоялась защита докторской диссертации на эту тему. Сохранился докторский диплом Михаила Дмитриевича за номером 3629. «Совет Императорского Харьковского университета сим свидетельствует, что магистр зоологии Михаил Дмитриевич Рузский, после публичного защищения написанной им диссертации под заглавием “Муравьи России” – представленной им в Императорский Харьковский университет для получения степени доктора зоологии, утвержден в означенной степени, определением университетского совета 27 Марта 1908 года в удостоверение сего дан ему, Рузскому, сей диплом, за надлежащею подписью и с приложением печати. Харьков. Сентябрь 27 дня 1908 года». Подписан диплом ректором Императорского Харьковского университета, действительным статским советником и кавалером Д.И. Багалеем.

За свою работу по изучению муравьев Михаил Дмитриевич получает очередные награды – золотую медаль и премию им. К. Бэра Петербургской академии наук и премию им. А.П. Богданова Московского общества любителей естествознания, антропологии и этнографии.

После защиты докторской диссертации для Михаила Дмитриевича не нашлось достойной должности ни в Казанском университете, ни в Казанском ветеринарном институте, в котором он работал по совместительству с 1901 г. Он подает документы на конкурсы по вакантным должностям профессора Саратовского (1910 г.) и Одесского (1911 г.) университетов, проходит их, но не утверждается Министерством народного просвещения ни в один из этих университетов. Еще одна попытка – подаются документы в Киевский и Томский университеты, проходит по конкурсу в оба университета, на этот раз Министерство более благосклонно. Михаил Дмитриевич выбирает Томский университет. «Я предпочел Томск и не каюсь в этом. Не потому, что Томск, как город, чем-нибудь лучше Киева. Вероятно, во многих отношениях мне жилось бы лучше в Киеве. Но меня тянули в Сибирь мои

научные интересы. Здесь было и остаётся больше неизведанного. Я полюбил Сибирь» [8]. Свои поездки в Сибирь и сотрудничество с Томским университетом он начал задолго до приезда в Томск: первая Сибирская экспедиция состоялась в 1896 г. (юг Тобольской губернии и Акмолинская область). Из Томска в Казань ему передавали для обработки материалы по муравьям, сам Михаил Дмитриевич передавал в университет материалы для зоологического музея. Так, в отчете о состоянии Императорского Томского университета за 1899 г. среди зоологических поступлений значится «коллекция спиртовых препаратов (56 номеров) различных животных, преимущественно из Европейской России, пожертвованной М.Д. Рузским, приват-доцентом Казанского университета», а в отчете Н.Ф. Кащенко о зоологической экспедиции на Алтай за 1900 г. говорится: «...из беспозвоночных были собираемы главным образом муравьи, которые отосланы для разработки М.Д. Рузскому» [16].

Как проходила процедура конкурса, можно судить по сохранившимся документам в музее истории ТГУ. В 1912 г. в Томском университете освободилось место заведующего кафедрой зоологии и сравнительной анатомии, Н.Ф. Кащенко, будучи к тому времени внештатным профессором, по состоянию здоровья оставил университет и Сибирь. Медицинский факультет Томского университета принял 31 августа постановление обратиться в университеты с просьбой оказать содействие в замещении этой должности. Всего на конкурс поступили документы из шести университетов: от доктора зоологии, приват-доцента Императорского Казанского университета Михаила Дмитриевича Рузского; от доктора зоологии, приват-доцента Императорского Казанского университета Ипполита Петровича Забусова; от доктора зоологии, преподавателя Московского городского университета им. А.Л. Шанявского Дмитрия Фёдоровича Синицына; от доктора зоологии, приват-доцент Императорского Московского университета Николая Васильевича Богоявленского; от магистра зоологии, приват-доцента университета Святого Владимира (Киев) Владимира Петровича Поспелова; от магистра зоологии, приват-доцента Императорского Санкт-Петербургского университета Дмитрия Дмитриевича Педашенко. «За сим были заслушаны заявления кандидатов, желающих занять кафедру, их жизнеописание, отзывы специалистов об ученых трудах конкурентов и сообщения деканов Физико-математических факультетов о рекомендованных ими кандидатах». При этом от Н.В. Богоявленского и Д.Д. Педашенко заявлений о желании занять кафедру не поступало. Два университета (Варшавский и Новороссийский (г. Одесса)) прислали сообщения в том, что у них полноправных кандидатов на кафедру зоологии не имеется. Таким образом, в конкурсе реально участвовало 4 человека. При проведении баллотировки получились следующие результаты: М.Д. Рузский – 22 избирательных и 2 неизбирательных голоса; В.П. Поспелов – 14 избирательных и 10 неизбирательных голосов; И.П. Забусов – 10 избирательных и 14 неизбирательных голосов; Д.Ф. Синицын – 10 избирательных и 14 неизбирательных голосов. По результатам выборов факультет рекомендовал Совету университета в качестве кандидата для за-

мещения вакантной кафедры зоологии и сравнительной анатомии в Императорском Томском университете приват-доцента Императорского Казанского университета, доктора зоологии Михаил Дмитриевича Рузского как получившего наибольшее число избирательных голосов. Заседание факультета прошло 7 декабря 1912 г., выписку из журнала заседаний № 14 подписали временно исполняющий обязанности декана медицинского факультета В.В. Сапожников, секретарь и члены факультета. 14 декабря 1912 г. рекомендация была подана в Совет Императорского Томского университета, а 22 декабря 1912 г. на имя ректора Казанского университета от ректора Томского университета было отправлено письмо с уведомлением об избрании М.Д. Рузского экстра-ординарным профессором Томского университета и просьбой: «...сообщая о сем, имею честь покорнейше просить Ваше Превосходительство уведомить меня, не встречается ли с Вашей стороны каких либо препятствий на назначение приват-доцента Рузского на указанную выше должность и в положительном случае уведомить меня о служебных и нравственных качествах Рузского с препровождением личных документов его». 14 февраля 1913 г. попечителю Западно-Сибирского учебного округа поступило письмо от ректора университета о том, что «при баллотировке в Совете в заседании от 15 декабря минувшего года, приват-доцент Рузский получил 13 избирательных и 5 неизбирательных шаров». Вместе с тем далее ректор сообщает: «Ввиду того, что в производстве выбора кандидата на замещение вакантной кафедры зоологии и сравнительной анатомии не соблюдена ст. 500, т. 11, ч. 1 Свода Законов, издания 1893 г., со своей стороны я не считаю приват-доцента Рузского правильно избранным кандидатом на замещение указанной выше вакантной кафедры». Тем не менее 1 июня 1913 г. в адрес ректора поступает ответ от попечителя Западно-Сибирского учебного округа Л. Лаврентьева: «Высочайшим приказом по гражданскому ведомству от 21 мая 1913 года, за № 29, приват-доцент Императорского Казанского университета, доктор зоологии, надворный советник Рузский назначен экстра-ординарным профессором Императорского Томского университета по кафедре зоологии со сравнительной анатомией». В конце августа 1913 г. Михаил Дмитриевич приезжает в Томск и вступает в должность заведующего кафедрой зоологии и сравнительной анатомии, кроме того, он становится заведующим Зоологическим музеем. 7 сентября в 11 часов в ауд. № 1 состоялась его открытая лекция по зоологии, на которой присутствовали проректор П.И. Тихов, декан М.Ф. Попов, профессора и приват-доценты университета.

С приездом в Томск (рис. 2) начался заключительный тридцатипятилетний этап в жизни и научной деятельности М.Д. Рузского, по приезде в Томск в сентябре 1913 г. ему исполнилось 49 лет, он был в расцвете творческих и жизненных сил и с энтузиазмом принялся за работу на новом месте. Но прежде надо было решить бытовые вопросы, и Михаил Дмитриевич подает на имя ректора прошение о выдаче ему «прогонов на проезд от г. Казани до г. Томска и пособие на подъем и обзаведение», просьба удовлетворяется и выдаются «полуторные прогоны от г. Казани до г. Томска 518 р. 02 к. и на подъем и обзаведение 800 руб.». В музее истории ТГУ имеется подробный

расчет проезда с указанием верст (3 390), такса за версту и количество лошадей. М.Д. и Е.Н. Рузские поселяются в доме № 16 по улице Монастырской (современная Крылова). По приезде в Томск Михаил Дмитриевич также меняет паспортную книжку, поскольку раньше паспорта выдавались по месту службы, в архив сдается старый паспорт за № 37, выданный в Казанском университете 23 мая 1897 г., взамен 8 сентября 1913 г. выдается новая паспортная книжка за № 7080. В первое время жизни в Томске все шло, как и раньше: командировки с научной целью, новые должности, звания, пополняется формулярный список. Летом 1914 г. планируется вторая заграничная командировка и даже издается приказ и выдается подписанное ректором «командировочное удостоверение» – «командирован с ученой целью сроком с 25 мая по 25 августа сего 1914 года с сохранением содержания, в удостоверении чего и выдано ему, профессору Рузскому, настоящее свидетельство за надлежащими подписями с приложением казенной печати», но в связи с начавшейся Первой мировой войной заграничную командировку пришлось отменить, ограничившись поездками внутри страны.



Рис. 2. М.Д. Рузский по приезде в Томск (1914) (фото из фондов МИ ТГУ)
[Fig. 2. M.D. Ruzsky on his arrival in Tomsk (1914)]

31 декабря 1914 г. общий стаж работы в системе образования составил 25 лет, встает вопрос об отставке и выводе за штат, в связи с этим ректор университета подает представление (№ 396 от 15 января 1915 г.) попечителю Западно-Сибирского учебного округа с просьбой «не отказать в ходатайстве перед г. Управляющим Министерством народного просвещения об

оставлении экстраординарного профессора, коллежского советника Рузского в занимаемой им должности на 5 лет с 31-го декабря 1914 года». В ответ приходит сообщение, что «предложением Г. Управляющего Министерством Народного Просвещения от 11 марта 1915 за № 981, экстраординарный профессор Императорского Томского университета, доктор зоологии, коллежский советник Рузский оставлен на службе сроком на три года, т.е. по 31-е декабря 1917 года».

В феврале 1917 г. происходит Февральская революция, из названия университета исчезает слово «Императорский», зато появляются новые факультеты (наряду с медицинским и юридическим), открываются еще два – историко-филологический и физико-математический, в составе последнего открылось естественнонаучное отделение, кафедры биологического профиля переходят под его крыло из медицинского факультета. Указом от 24 августа 1917 г. за № 8125 М.Д. Рузскому присваивается звание ординарного профессора, а в сентябре он «журнальным постановлением Физико-математического факультета Томского университета от 21 сентября 1917 г., № 4 избран секретарем этого факультета». Одно время Михаил Дмитриевич исполнял обязанности декана этого факультета (1917–1918 гг.), но в формулярном списке отметки об этом нет.

Последняя запись в формулярном списке от 28 мая 1919 г.: «Постановлением Совета Томского университета от 28 мая 1919 года за № 9 поручено преподавание в 1919–1920 учебном году по вакантной кафедре зоологии с вознаграждением по 1800 руб. в год из остатков от содержания личного состава Университета». Далее в документах имеется существенный пробел, и только с 1923 г. появляются анкеты, трудовой список, автобиографии, учетная карточка научных работников, листки по учету кадров, трудовая книжка (с перечислением всех приказов), отдельные выписки из приказов.

Административная работа не удовлетворяет Михаила Дмитриевича, и он подает заявление об уходе с поста секретаря факультета, к тому времени он уже не исполнял обязанности декана. «Будучи обременен своими научными занятиями прошу Вас, г-н Ректор, довести до сведения Физико-математического факультета, что я отказываюсь от должности секретаря названного факультета. 18 ноября 1919 г.».

В начале тридцатых годов при реорганизации факультетской системы в университете из физико-математического факультета выделяется биологический факультет, Михаил Дмитриевич возглавляет кафедру зоологии беспозвоночных и до конца жизни заведует ею.

Не будем специально перечислять научные заслуги Михаила Дмитриевича, об этом уже много написано, остановимся только на некоторых моментах. Михаил Дмитриевич был разносторонним ученым, не случайно его называли одним из последних ученых-энциклопедистов. Стоит еще раз отметить, что его кандидатская (по сути дела выпускная) работа была по ихтиологии и гидробиологии, магистерская (кандидатская, в современном понимании) – по орнитологии, а докторская – по энтомологии. «Он был подлинным натуралистом, не считал зазорным “залезать” в чужие области зна-

ния, глубоко и разносторонне исследовал природу. Некоторые “экспериментальные зоологи” знают лишь два-три “объекта”. Иногда это приводит не к углублению проблемы, а к незнанию природы» [8]. Знание нескольких языков позволило знакомиться с современной литературой, общаться с зарубежными коллегами. Хотя сам Михаил Дмитриевич отмечал (личный листок по учету кадров за 1938 г.), что свободно не владеет ни одним иностранным языком, но и перечень их весьма впечатляет – итальянский и английский – слабо; латинский, греческий, немецкий, французский – хорошо (личный листок по учету кадров за 1944 г.).

Его перу принадлежат работы по разным аспектам зоологии – энтомологии, орнитологии, ихтиологии и гидробиологии, герпетологии, териологии, паразитологии. Хорошее знание разных объектов и разностороннее их изучение позволили делать Михаилу Дмитриевичу зоогеографические обобщения и предположения. Кроме того, он был и историком науки, писал как о современниках, так и о предшественниках, составлял исторические очерки об изучении Сибири. Количество работ Михаила Дмитриевича превышает 100, более точную цифру дает Б.Г. Иогансен [7], подробно изучивший этот вопрос. По его данным, М.Д. Рузский опубликовал более 160 работ: общефаунистические исследования, отчеты о зоологических экскурсиях – всего 18 статей, которые завершаются сводной работой «Зоодинамика Барабинской степи»; мирмекологические работы – всего 42, в том числе двухтомный труд «Муравьи России»; разные работы по наземным беспозвоночным – 22 статьи; исследования в области лимнологии, гидробиологии и ихтиологии – всего 16 работ; работы по наземным позвоночным – земноводным, пресмыкающимся, птицам и млекопитающим – всего 14 статей; работы по истории зоологии и зоологической библиографии – 48 статей. В то же время еще Б.П. Токин [8] сетовал на то, что многие работы опубликованы в малодоступных (местных, эпизодических) изданиях и недоступны широкому кругу исследователей, более того «очень многие работы Рузского практически “затерялись” для науки». Часть публикаций представляют собой рефераты (не больше абзаца) его выступлений на заседаниях зоологической секции Томского общества испытателей природы, тогда как полные версии так, к сожалению, и не были опубликованы.

Михаил Дмитриевич не был «кабинетным ученым», большую часть материалов для написания статей и диссертации он собрал лично, конечно, как это водится среди ученых-полевиков, ему присылали для обработки свои сборы коллеги из разных уголков страны и сам он охотно делился с ними собственными сборами. Вот перечень экспедиций, и мест, где он побывал, составленный им самим: «от Казанского университета с 1888 по 1912 год – губернии Казанская, Нижегородская, Симбирская, Самарская, Вятская, Уфимская, Саратовская, Пермская, Астраханская, Оренбургская, Тобольская, средний и южный Урал, Акмолинская область, Киргизская степь, Кавказ, Крым; от Томского университета – Томская губерния и на северный Алтай (1914 г.), Енисейская губерния (1915 г.), Иркутская губерния, Забайкальская и Амурская области, оз. Байкал, бассейн рек Селенги и Амура до г. Хабаровска (1916 г.), в Барабинскую степь на курорт оз. Карачи (в 1923 г.)».

Видно, что в основном Михаил Дмитриевич экскурсировал в дореволюционное время, понятно, что в бурное революционное время и период Гражданской войны по экспедициям особенно не поездишь, а там и возраст уже не подходящий для путешествий. Может, поэтому последние свои поездки Михаил Дмитриевич осуществлял на курорт «Озеро Карачи», где и отдыхал, и занимался исследованиями. Последняя его поездка в Барабинские степи осуществлена в год его 75-летия (1939).

Б.Г. Иоганзен в своей рукописи одного из докладов, посвященных своему учителю, так описывал путешествия Михаила Дмитриевича: «В научной жизни Михаила Дмитриевича зоологические экскурсии играли исключительно важное значение. О проведенных им экскурсиях можно судить по опубликованным статьям и кратким автобиографическим данным, которые часто противоречивы. Следует сказать, что Р. избегал многочисленных и сложно организуемых экспедиций, предпочитая в одиночку или с помощником совершать поездки, которые он сам всегда называл экскурсиями... В своих научных экскурсиях Михаил Дмитриевич выступал как разносторонний естествоиспытатель. Он хорошо знал геологию и физическую географию, почвы и растительность, что позволяло ему давать описание животного мира на фоне всего ландшафта в целом. Характеризуя фауну той или иной местности, а также отдельные станции, Михаил Дмитриевич умел всегда выделить характерные виды животных, к каким бы они группам не принадлежали».

Отдавая должное Н.Ф. Кащенко, являющемуся первым профессором-зоологом в Томском университете и заложившему основы зоологических исследований в Томске и Сибири, в то же время современники и многочисленные последователи считали именно М.Д. Рузского истинным создателем Сибирской зоологической научной школы, сформировавшим ее основное направление – эколого-фаунистическое. Вот как об этом писал Б.П. Токин: «Он пользовался уважением и любовью всей научной интеллигенции Сибири. Кафедра Рузского в течение десятков лет была неофициальной “Сибирской Академией” в области зоологии, центром подготовки биологических кадров в Сибири и консультативным центром зоологических исследований многих сибиряков и уральцев. Имя Рузского привлекало молодёжь со всей Сибири и Урала на биологический факультет университета» [8].

Михаил Дмитриевич имел большой опыт преподавания не только в Казанском (1898–1913) и Томском (1913–1948) университетах. Он преподавал и в Казанском ветеринарном институте (1900–1913), Томском педагогическом институте (с заведованием кафедры) (1936–1939). В Казанский период жизни преподавал в Казанской земской школе для образования народных учительниц (женская семинария) (1884–1913), частном шестиклассном женском профессиональном училище Л.П. Шумковой (1895–1907); в Томский – Акушерско-фельдшерской школе (позже медтехникум) (1914–1924), фармацевтическом техникуме (1918–1925), Сибирских высших женских курсах (1913–1920) до их слияния с университетом. Широкий спектр преподаваемых дисциплин – естественная история, физика и физическая география, си-

стематика позвоночных животных, зоология и сравнительная анатомия, анатомия человека, биология и география животных, общий курс зоологии, энтомология и целый ряд других, включая латинский язык.

Лекции Михаила Дмитриевича отличались краткостью и точностью, к студентам был строг, но справедлив. Особенно строго относился к соискателям ученых степеней. Входил в комиссии по принятию кандидатских экзаменов, неоднократно выступал оппонентом при защите диссертаций. Кроме преподавательской деятельности читал публичные лекции и заслужил признание как блестящий оратор. Число студентов, прошедших через его занятия, исчисляются тысячами. В списке учеников (среди преподавательского состава) по Томскому университету, составленном Б.Г. Иоганzenом, в 1945 г. числятся Б.Г. Иоганзен (профессор, доктор биологических наук), Е.Ф. Киселева (доцент, кандидат биологических наук), С.Д. Титова (доцент, кандидат биологических наук), В.М. Поспелова (ассистент), В.М. Круглова (ассистент), А.Ф. Вашкевич (профессор Каунасского университета), И.П. Лаптев (доцент, кандидат биологических наук), Н.С. Тяпкин (ассистент), А.В. Коваленок (доцент, кандидат биологических наук), К.Н. Ратанов (доцент, кандидат биологических наук), В.В. Внуковский (профессор), С.Д. Лавров (профессор Саратовского с.х. института), А.И. Янушевич (доцент, кандидат биологических наук), И.И. Колюшев (доцент, кандидат биологических наук) (рис. 3).



Рис. 3. М.Д. Ружский читает лекцию по зоологии студентам-биологам III курса (1929)
(фото из фондов МИ ТГУ)

[Fig. 3. M.D. Ruzsky gives a lecture on zoology to biology students of the III course (1929)]

Михаил Дмитриевич много времени уделял музейной работе, он непосредственно принимал участие в работе, а в некоторых случаях создании с нуля нескольких зоологических музеев. В Казани он принимал участие в работе трех музеев – зоологического в Казанском университете (1889–1902), был в числе организаторов Казанского городского музея (Национальный музей Республики Татарстан), председателем его Совета (избран 26.11.1911) и директором его естественно-исторического отдела, получив звание почетного члена-сотрудника музея. В период работы в Ветеринарном институте (Казанская государственная академия ветеринарной медицины) имел прямое отношение к формированию третьего зоологического музея в Казани.

В Томске, имея к тому времени богатый опыт музейной работы, он продолжил работу Н.Ф. Кашенко по развитию зоологического музея. Приехав в Томск, Михаил Дмитриевич, по его словам, застал музей и зоологический кабинет в неудовлетворительном состоянии и приложил немало усилий по выбиванию средств для пополнения коллекций музея. Сохранилось рукописное воспоминание о тех временах: «Зоологический музей и кабинет я застал в мало удовлетворительном состоянии, чего никак не ожидал. В музее недоставало очень многих предметов (чучел, спиртовых препаратов и других необходимых для преподавания зоологии и сравнительной анатомии). В кабинете научная библиотека была очень скудна. Отсутствовали самые необходимые определители и руководства, в особенности по беспозвоночным. Сравнительно-анатомических препаратов совсем не было. Объяснялось это тем, что первый профессор зоологии в университете Н.Ф. Кашенко был не зоолог, а медик по образованию, который, приехав в Томск в 1888 г., сам начал учиться зоологии, а о фауне Сибири не имел никакого понятия. ...Мне пришлось, испросив не без борьбы у Совета университета 2 000 руб., выписывать из Москвы и из заграницы чучела и препараты разных животных, которые значительно дополнили коллекции музея. Удалось выписать и многие необходимые научные сочинения, но начавшаяся в 1914 г мировая война не дала мне завершить это дело». В официальных документах нет сведений о точном временном отрезке, когда Михаил Дмитриевич возглавлял зоологический музей. Известно, что с приездом в Томск он возглавил кроме кафедры и музей, в мае 1927 г. он, будучи заведующим музеем, подал докладную записку о состоянии зоологического музея в президиум физико-математического факультета [16], хотя есть сведения, что с 1924 г. музеем заведовал Г.Э. Иогансен. В трудовой книжке имеется запись от 21 марта 1941 г.: «Введен в состав совета зоомузея». Более никаких официальных записей о работе в музее не обнаружено.

Оценивая большой вклад Михаила Дмитриевича в развитие Зоологического музея, биологи университета выходили с предложением присвоить зоологическому музею ТГУ его имя. Первый раз подобное предложение было еще при жизни Михаила Дмитриевича и приурочено к его 80-летию юбилею, причем приказом по университету № 125/С от 15 сентября 1944 г. имя было присвоено (приказ подписан ректором Я.Д. Горлачевым). Поскольку в

те времена даже такие простые решения требовали согласования в вышестоящих инстанциях, в приказе содержалась просьба об утверждении этого решения у Народного комиссариата просвещения РСФСР. Возможно, что в Комиссариате не поддержали этого решения. Еще дважды биологи ТГУ обращались с просьбой присвоить имя М.Д. Рузского зоомузею ТГУ – в год смерти и в первую годовщину смерти. В первом случае было составлено письмо на имя министра высшего образования СССР С.В. Кафтанова, подписанное исполняющим обязанности ректора В.А. Пегелем, во втором – практически идентичное письмо составлено на имя ректора В.Т. Макарова о возбуждении перед Министерством высшего образования СССР ходатайства об увековечении памяти М.Д. Рузского, но и эти обращения остались без удовлетворения.

Еще один музей в сибирский период жизни Михаила Дмитриевича связан с его именем. В 1923 г. по предложению директора Шестирикова и главного врача профессора И.А. Валединского Михаил Дмитриевич был приглашен в качестве биолога-консультанта на курорт «Озеро Карачи», где занялся изучением фауны Барабинской степи и созданием естественно-исторического музея (рис. 4). В общей сложности на курорте М.Д. Рузский проработал с 1923 по 1939 г., проводя там каждое лето (от трех до пяти месяцев). Первые годы становления музея проходили трудно, коллекции, не имея специального места хранения, за зимнее время приходили в негодность. В 1926 г. при новом директоре Г.М. Шергове музее выделили отдельное помещение, были заказаны шкафы для хранения коллекций, появился опытный препаратор. На 1929 г. собрание музея включало 4 857 экземпляров животных, большую часть из которых составляли насекомые и пауки [17]. К 1932 г. чучел и банок с коллекциями было уже 900 и 63 ящика насекомых и пауков в количестве 5 250 экземпляров, в 1937 г. коллекция имела 673 единицы хранения (из них 66 ящиков с коллекциями насекомых и пауков), но гербарий был уже почти уничтожен [18]. Постановлением Наркомздрава РСФСР (в деле Михаила Дмитриевича имеется только ссылка на приказ директора курорта Г.Д. Шергова за № 153 по управлению курорта Карачи от 26.VIII.1928 г.) музеем было присвоено имя М.Д. Рузского, это единственный музей, который носил его имя. Почему носил? Музей постигла судьба многих провинциальных музеев, державшихся на энтузиазме отдельных людей, в 90-е гг. прошлого века музей ликвидировали, в университет были переданы немногие сохранившиеся экспонаты (документы Михаила Дмитриевича). Слова, сказанные им о музее Ф.В. Геблера в Барнауле, оказались пророческими и для музея самого М.Д. Рузского: «...он имел чрезвычайно жалкий, удручающий вид: чучела зверей и птиц, поеденные молью, были без шерсти и перьев, насекомые в поломанных ящиках с разбитыми стеклами покрылись плесенью, булавки позеленели, растения в гербарии совершенно истлели, превратившись в труху» [19].

М.Д. Рузский состоял в нескольких научных обществах – Казанском обществе естествоиспытателей, Московском обществе любителей естествознания, антропологии и этнографии, Русском энтомологическом обществе в Петрограде, Русском географическом обществе в Петрограде, Обществе

естествоиспытателей и врачей при Томском университете, Томском обществе испытателей природы. Но только об одном из них имеется официальная запись в формулярном списке: «С-Петербургским Русским Энтомологическим Обществом в заседании 3 февраля 1897 г. избран в действительные члены сего Общества, в чем и выдан ему диплом за № 509». Что касается Томского общества испытателей природы, то изначально Михаил Дмитриевич организовал Советское Сибирское зоологическое общество, но в 1933 г. оно на правах зоологической секции (под его же председательством) вошло в состав Томского общества испытателей природы. Кроме научных обществ, в анкете за 1923 г. указывается, что Михаил Дмитриевич был членом Сибирского общества друзей Красного воздушного флота, добровольно ли он вступил в это общество или нет, мы уже не узнаем.



Рис. 4. М.Д. Рuzский среди врачей курорта «Карачи» (27.06.1927)

(фото из фондов МИ ТГУ): верхний ряд слева направо – доктор М.К. Бутовский, М.Д. Рuzский, директор курорта Г.М. Шергов

[Fig. 4. M.D. Ruzsky among doctors of "Karachi" resort (27.06.1927),

top row from left to right – doctor M.K. Butovsky, M.D. Ruzsky, director of the resort G.M. Shergov]

За свою долгую жизнь М.Д. Рuzский был удостоен различных званий и наград, в дореволюционный период награжден орденами Святого Станислава 2-й (1915) и 3-й (1901) степеней, Святой Анны 3-й степени (1908), медалями Серебряной на Александровской ленте в память царствования Императора Александра III, Светло-бронзовой в память 300-летия царствования династии Романовых. В Советский период к 80-летию юбилею награжден орденом Трудового Красного Знамени (1944), а по окончании войны – медалью За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг. (1946).

В дореволюционный период М.Д. Рузский, согласно Табели о рангах, достиг чина коллежского советника со старшинством с 21 мая 1913 г. (высочайший приказ по гражданскому ведомству 30 апреля 1914 г. за № 25). В 1934 г. ему присвоено почетное звание «Заслуженный деятель науки РСФСР» (протокол № 116 заседания от 25 мая 1934 г. Президиума Всероссийского Центрального Исполнительного Комитета Советов).

При переходе Советского государства на собственную систему научных степеней Михаил Дмитриевич переутвержден в ученой степени доктора биологических наук без защиты диссертации (решение Высшей аттестационной комиссии Всесоюзного комитета по делам высшей школы при СНК СССР, протокол № 11/62 от 11 марта 1938 г. § 52).

В деле, хранящемся в Музее истории ТГУ, есть свидетельства и о других наградах (полученных или отклоненных), не столь значительных, но интересных в плане понимания исторического момента, в котором находился Михаил Дмитриевич. Так, в 1928 г. М.Д. Рузский вместе с другими учеными (Г.Э. Иоганзен, П.Н. Крылов и др.) выдвигался на звание Героя труда – это звание предшествовало званию Героя Социалистического Труда, введенному в 1938 г., но пленум Томского окружного бюро профессиональных союзов отклонил предложение, обосновав свое решение недостаточностью данных об общественной работе кандидатов.

Еще один приказ – «Приказ № 80 по Томскому государственному университету им. В.В. Куйбышева от 25.05.34 года. В день пятидесятилетия Томского государственного университета, в соответствии с распоряжением Наркома Просвещения тов. Бубнова А.С. и решениями общественных организаций, Приказываю: 1. Выдающимся деятелям университета профессорам Рузскому, Молину, Кузнецову, В.Л. Вершинину, Мыш и Боголепову – преподнести от имени профессоров, студентов, рабочих и сотрудников университета юбилейный университетский альбом. Наградить Рузского, Молина, Кузнецова премией в 1500 руб. каждого. П.п. директор ТГУ – Щепотьев».

Выписка из приказа № 160 по Томскому государственному университету им. В.В. Куйбышева от 22.10.1934 г.: «согласно постановления Президиума Зап. Сиб Краевого Исполнительного Комитета от 20 мая сего года за № 8204 – распределить полученные юбилейные премии Крайисполкома следующим образом: 1. Заслуженному деятелю науки доктору зоологии Рузскому – настольные часы».

Интересно письмо тогдашнего директора ТГУ Б.П. Токина народному комиссару просвещения РСФСР А.С. Бубнову (4.12.1934) о праздновании 50-летия научной деятельности заслуженного деятеля, профессора Рузского и 25-летия научной деятельности заслуженного деятеля наук, профессора В.Д. Кузнецова, в котором, в частности, говорится: «Помимо этого, было бы крайне желательно (и это имело бы большое воспитательное политическое значение) премирование обоих юбиляров персональными машинами от имени Наркомпроса РСФСР». Но, конечно, машины им никто не выделил. В своей записке от 14 февраля 1941 г. Михаил Дмитриевич просит Р.П. Бережкова прислать за ним лошадь для поездки в университет, так как «ходить пешком я не могу».

В день 75-летия (сентябрь 1939 г.), отмечая большую педагогическую деятельность, Михаилу Дмитриевичу объявляется не только благодарность, также он премируется путевкой в Институт физических методов лечения.

С 1 февраля 1941 г. решением народного комиссариата просвещения РСФСР М.Д. Рузскому назначается персональная пенсия республиканского значения в размере 300 руб. в месяц.

22 июня 1941 г. начинается Великая Отечественная война, а в начале ноября умирает супруга Михаила Дмитриевича Евдокия Николаевна, живший с ними воспитанник Н.С. Тяпкин призывается на фронт. Наступают тяжелые времена и для страны, и для ее граждан независимо от званий и заслуг. В 1944 г. Михаил Дмитриевич отмечает 80-летний юбилей (рис. 5), торжество планируется провести, насколько это возможно, в масштабах города. Из пунктов плана по проведению юбилея выделяется один – «просить ректорат университета своевременно обеспечить квартиру М.Д. Рузского на всю зиму топливом и необходимым ремонтом». Как много за этими словами скрыто.



Рис. 5. М.Д. Рузский в последние годы жизни (фото из фондов МИ ТГУ)
[Fig. 5. M.D. Ruzsky in the last years of his life]

О семье Михаила Дмитриевича известно немного. Брат его Сергей (1865–1892) был филологом, сестра Мария (1867–?) жила позднее в Казани и в 1912–1913 гг. работала надзирательницей (смотрительницей) Казанского городского музея; известно, что она, в частности, привела в порядок коллекцию минералов. О двух младших братьях – Владимире и Николае – данных нет, а самый младший брат Евгений (1877–1936) был известным в Казани акушером-гинекологом и был женат на Марии Николаевне Мельни-

ковой, дочери профессора Казанского университета Н.М. Мельникова, учителя М.Д. Рузского. Сын Е.Д. и М.Н. Рузских Юрий участвовал позднее в деятельности студенческого научного кружка «Любители природы» при КГУ [11]. Сестра Ольга вышла замуж за Георгия Николаевича Мосолова, их сын Валентин одно время проживал в Томске (1928–1929), затем переехал в Карачи (1929–1934), а в 1935 г. переехал в Гурзуф, где работал в пионерском лагере «Артек». В период жизни в Томске и Карачах он общался с Михаилом Дмитриевичем, но по отъезде в Крым связь нарушилась, попытка ее восстановить под конец жизни Михаила Дмитриевича по непонятным причинам не увенчалась успехом.

Михаил Дмитриевич женился поздно, буквально перед отъездом в Томск, в Формулярном списке имеется запись: «...повенчан 18 мая 1912 г. первым браком с девицей Евдокией Николаевной Сальниковой, родившейся 11 марта (28 февраля) 1874 г. Жена вероисповедания православного и находится при нем». Жена, насколько можно судить по отрывочным сведениям, была его помощником и соратником. Ее имя упоминается в Бюллетене зоосекции Томского общества испытателей природы среди других учредителей этой секции. Сам Михаил Дмитриевич кратко так отзывался о своей жене после ее кончины: «Считаю обязанным по долгу признательности и памяти добавить, что в моей научной работе на курорте за все время пребывания там постоянно весьма деятельное участие принимала моя покойная жена, Евдокия Николаевна Рузская, как в отношении устройства музея, так в особенности по собиранию коллекций различных животных (главным образом, насекомых) и растений» [20]. Поскольку своих детей у них не было, они взяли на воспитание Сергея Николаевича Тяпкина (1912 г.р.), не совсем понятен его статус, так как, по одним сведениям это воспитанник, по другим – племянник. Так, первые сведения о нем имеются в личном листке по учету кадров за 1928 г. и там указывается, что на иждивении у Михаила Дмитриевича находятся жена Евдокия Николаевна и племянник Николай, ученик 5-й школы 2 ступени. Его имя перечислено среди учеников Михаила Дмитриевича и приводится в списке ушедших на фронт сотрудников ТГУ, но не от биологического, а от геолого-географического факультета. Других сведений найти не удалось.

М.Д. Рузский, пережив войну, умер от общего склероза 13 апреля 1948 г. на восемьдесят четвертом году жизни. В некоторых источниках указана неточная дата – 16 апреля, но в этот день были прощание и похороны. Был разработан подробный план прощания, все расходы по прощанию и погребению отнесены на счет университета. Прощание проходило в зоологическом музее, в месте, которому так много было отдано сил при жизни. Если учесть, что в 1925 г. музей переехал в помещение бывшей домово́й церкви университета, то можно сказать, что прощание проходило, хоть и в малой степени, по православным канонам. В почетном карауле стояли представители ректората, факультета, студенты. От университета траурная процессия двинулась к Южному кладбищу пешком, где состоялись погребение и траурный митинг.

На момент смерти Михаил Дмитриевич был старейшим ученым не только ТГУ, но и страны, заставшим и лично знавшим многих известных

ученых конца XIX – начала XX в.; из широко известных фамилий можно упомянуть И.И. Мечникова и Н.М. Пржевальского. На долю Михаила Дмитриевича выпало жить в непростое время первой половины XX в. – две мировые войны, революция, Гражданская война, репрессии. Напиши он книгу воспоминаний – это было бы поистине эпохальное произведение. Б.П. Токин [8] хотел видеть «большую научную биографию М.Д., книгу воспоминаний о нем – о простом, хорошем, большом человеке, об ученом, о педагоге, о патриоте нашей Родины. Такие книги нужны всем, в особенности нашей смелой, дерзновенной молодёжи, вбирающей в себя всё лучшее, что создано предшественниками – тружениками науки». Но, увы, книги так и нет, ближе всех в этом направлении продвинулись в Казанском университете, издав брошюру о нем в серии «Выдающиеся ученые Казанского университета» [11].

В настоящее время зоологи Томского государственного университета по крупницам собирают осколки прошлого. Многого утеряно, что-то удастся восстановить. Не осталось живых свидетелей деятельности Михаила Дмитриевича, ученики его учеников уже в преклонном возрасте и на вопросы о Михаиле Дмитриевиче, как правило, ничего сказать не могут, кроме известных фактов, описанных в статьях. О том, каким был Михаил Дмитриевич человеком, о его личных качествах тоже ничего не известно. Научное наследие и память о Михаиле Дмитриевиче сохраняются, хотя, может не так активно, как в первые годы после его смерти, когда были живы его ученики. К столетию со дня рождения М.Д. Рузского бывший Колпашевский переулок получил его имя, иногда появляются высказывания, что Михаил Дмитриевич там жил, но это неверно, жил он все время по одному адресу – на ул. Крылова.

В Томском университете были организованы чтения памяти М.Д. Рузского, часть из них проведены без печати трудов, часть – с изданием сборников. Первые прошли в год 25-летия смерти (1973), но в 1990-е гг. традиция, к сожалению, прервалась. Зоологи добивались также разрешения учредить ежегодную премию имени М.Д. Рузского за лучшее зоологическое исследование, посвященное Сибири, но сведений о награжденных нет.

После капитального ремонта университета кафедру зоологии беспозвоночных «не пустили» на свои исторические площади на третьем этаже, которые она занимала со дня открытия университета в составе зоологического кабинета, предложив взамен аудитории на первом и в цокольном этажах. Учебная аудитория, где проводятся практические занятия, читаются спецкурсы, хранятся препараты, коллекции, получила имя Михаила Дмитриевича. Поначалу это была только табличка на дверях аудитории, размещенная там решением тогдашней заведующей кафедрой Г.П. Островерховой. В настоящее время в университете проводится большая работа по сохранению и актуализации музейного собрания, и имя М.Д. Рузского в 2021 г. официально присвоено аудитории, более того, сама аудитория получила статус мемориального кабинета М.Д. Рузского и вошла в музейный комплекс ТГУ (приказ № 679/ОД от 19.07.2021). В отличие от других музеев, кабинет не изъят из аудиторного фонда, в нем читаются лекции и проводятся практи-

ческие занятия со студентами, и в этом заключается его уникальность. К сожалению, сразу же закралась ошибка, иногда информация подается так, как будто сохранился именно исторический кабинет М.Д. Рузского, но надо повториться, что первоначально зоологический кабинет, где работал Михаил Дмитриевич находился совсем в другом месте. В настоящее время идет опись исторических экспонатов кафедры и кабинета, куда относятся препараты, коллекции (в том числе и Михаила Дмитриевича), книги, оттиски, фотоматериалы и картины. Что касается последнего, то на кафедре имеются два живописных портрета Михаила Дмитриевича, один сделан по фотографии и, скорее всего, размещался в профессорской портретной галерее до капитального ремонта ТГУ. Портрет выполнен в Томском отделении художественного фонда СССР художником Константином Григорьевичем Залозным, что примечательно, дата на портрете стоит 13 апреля 1973 г. (25-летие смерти). Второй портрет прижизненный, написанный в 1927 г. томским художником Вильгельмом Ивановичем Лукиным. Интересно, что В.И. Лукин больше известен как автор пейзажей и натюрмортов и портрет М.Д. Рузского – это редкий пример портрета в творчестве художника. Портрет подарен в 1968 г. Ниной Ивановной Карелиной, в настоящее время не известна история дарения, имела ли отношение даритель к М.Д. Рузскому или автору портрета и каким образом портрет оказался у нее. В современной профессорской галерее ТГУ находится новый портрет, выполненный по фотографии 1914 г.

В дарственной надписи к оттиску статьи о М.Д. Рузском Борис Петрович Токин написал: «Неверно, что потомки должны интересоваться лишь готовыми результатами творчества ученых. Ученых мы должны оценивать и по их законченным работам, и по их замыслам, неосуществленным научным мечтам, по методам работы, по всем человеческим качествам». Хочется верить, что этой публикацией хоть в малой степени удалось этого достичь.

Заключение

Сотрудники трех зоологических кафедр ТГУ продолжают дело М.Д. Рузского по изучению фауны Сибири. Появились новые направления в исследованиях, сохраняются традиционные. Ведется большая работа в зоомузее по учету, реставрации и оцифровке коллекций. Предстоит большая работа по поиску и оцифровке всех (включая те самые потери) публикаций Михаила Дмитриевича с обеспечением открытого доступа для всех желающих. Часть этой работы уже проведена в Казанском университете – в открытом доступе находятся тома Трудов общества естествоиспытателей при Императорском Казанском университете. На сайте Научной библиотеки Томского университета размещены тома Известий Императорского Томского университета и другие издания, в которых можно найти работы Михаила Дмитриевича.

Каждый день, из года в год, в мемориальный кабинет М.Д. Рузского идут студенты, открывающие для себя мир зоологии, уходят одни, приходят другие. Звучат, поначалу робкие, голоса докладчиков о своих первых научных

результатах, открытиях. Ведутся научные дискуссии сотрудников. Проводятся экскурсии для студентов и школьников. И все это под пристальным взглядом Михаила Дмитриевича, смотрящего с портрета на своих потомков, продолжателей его идей. И значит, имя Михаила Дмитриевича Рузского не потускнеет, не покроется пылью, не уйдет в небытие.

Список источников

1. Бережков Р.П. Научная деятельность профессора М.Д. Рузского // Труды Биологического института Томского государственного университета. 1936. Т. 4. С. 1–6.
2. Бережков Р.П. Научная и педагогическая деятельность профессора М.Д. Рузского // Труды Томского государственного университета им. В.В. Куйбышева. Серия биологическая. 1946. Т. 97. С. 1–16.
3. Иоганзен Б.Г. 80-летие профессора М.Д. Рузского // Природа. 1945. № 4. С. 93–96.
4. Иоганзен Б.Г. Михаил Дмитриевич Рузский (1864–1948): Некролог // Ученые записки ТГУ. 1948. № 10. С. 3–10.
5. Иоганзен Б.Г. К столетию со дня рождения М.Д. Рузского // Доклады зоологического совещания, посвященного 100-летию со дня рождения Михаила Дмитриевича Рузского. Томск, 1964. С. 5–7.
6. Иоганзен Б.Г., Коваленок А.В. Профессор зоологии Михаил Дмитриевич Рузский. К 100-летию со дня рождения // Ученые записки Томского ордена Трудового Красного Знамени государственного университета им. В.В. Куйбышева. Биология и почвоведение. 1967. Вып. 53. С. 281–283.
7. Иоганзен Б.Г. М.Д. Рузский и его вклад в зоологию // Эколого-фаунистические исследования Сибири : сборник статей. Томск, 1981. С. 5–11.
8. Токин Б.П. Памяти Михаила Дмитриевича Рузского (1864–1948) // Природа. 1949. № 6. С. 86–90.
9. Островерхова Г.П. Вклад зоологов Томского университета в изучение биоразнообразия беспозвоночных животных // Вестник ТГУ. Приложение № 5: Биолого-почвенный факультет: прошлое, настоящее и будущее : материалы научной конференции посвященной 125-летию основания Томского государственного университета и 70-летию биолого-почвенного факультета (г. Томск, 23–24 апреля 2003 г.). 2003. С. 35–44.
10. Островерхова Г.П. Из истории научных исследований и образования в области зоологии беспозвоночных в Томском университете // Вестник ТГУ. Приложение № 11: Концептуальные и практические аспекты научных исследований и образования в области зоологии беспозвоночных : материалы I Всероссийской школы-семинара с международным участием (г. Томск, 20–22 октября 2004 г.). 2004. С. 57–62.
11. Гаранин В.И. Михаил Дмитриевич Рузский, 1864–1948. Казань : Изд-во Казанского университета, 2002. 24 с.
12. Профессора Томского университета. Биографический словарь / отв. ред. С.Ф. Фоминых. Вып. 1: 1888–1917. Томск : Изд-во Томского университета, 1996. 288 с.
13. Рузский Михаил Дмитриевич. Электронная энциклопедия ТГУ. URL: http://wiki.tsu.ru/wiki/index.php?title=Рузский,_Михаил_Дмитриевич&oldid=33298 (дата обращения: 24.05.2024).
14. Российский родословный фонд. URL: <https://www.rgfond.ru> (дата обращения: 10.05.2024).
15. Поляки в Томске (XIX–XX вв.): биографии / автор-составитель В.А. Ханевич. Томск : Изд-во Томского государственного педагогического университета, 2012. 686 с.
16. Томские музеи. Музеи университетов: материалы к энциклопедии «Музеи и музейное дело Томской области» / под ред. С.Ф. Фоминых, Э.И. Черняка. Томск : Изд-во Томского университета, 2012. 388 с.

17. Рузский М.Д. Курорт «Озеро Карачи». Карачинский естественно-исторический музей // Омский медицинский журнал. 1928. № 6. Отдельный оттиск. 4 с.
18. Рузский М.Д. Карачинский естественно-исторический музей, его возникновение и современное состояние // Труды Биологического научно-исследовательского института Томского университета. 1937. Т. IV. С. 230.
19. Рузский М.Д. Фридрих Вильгельмович Геблер (1782–1850). М. : Изд-во МОИП, 1940. 12 с.
20. Рузский М.Д. Зоодинамика Барабинской степи // Труды Томского государственного университета им. В.В. Куйбышева. Серия биологическая. 1946. Т. 97. С. 17–68.

References

1. Berezhkov RP. Nauchnaya deyatel'nost' professora M.D. Ruzskogo [Scientific activity of professor M.D. Ruzsky]. *Trudy Biologicheskogo instituta Tomskogo gosudarstvennogo universiteta*. 1936;4:1-6. In Russian
2. Berezhkov RP. Professor M.D. Ruzsky's scinrific and pedagogical work. *Trudy Tomskogo gosudarstvennogo universiteta im. V.V. Kuybysheva. Seriya biologicheskaya*. 1946;97:1-16. In Russian, English summary
3. Ioganzen BG. 80-letie professora M.D. Ruzskogo [80th anniversary of professor M.D. Ruzsky]. *Priroda*. 1945;4:93-96. In Russian
4. Ioganzen BG. Mikhail Dmitrievich Ruzskiy (1864-1948): Nekrolog. [Mikhail Dmitrievich Ruzsky (1864-1948): Obituary]. *Uchenye zapiski TGU*. 1948;10:3-10.
5. Ioganzen BG. K stoletiyu so dnya rozhdeniya M.D. Ruzskogo [To the centenary of the birth of M.D. Ruzsky]. In: *Doklady zoologicheskogo soveshchaniya, posvyashchennogo 100-letiyu so dnya rozhdeniya Mikhaila Dmitrievicha Ruzskogo* [Papers of the zoological meeting dedicated to the 100th anniversary of the birth of Mikhail Dmitrievich Ruzsky]. Tomsk: Tomsk Publ., 1964. pp 5-7. In Russian
6. Ioganzen BG, Kovalenok AV. Professor zoologii Mikhail Dmitrievich Ruzskiy. k 100-letiyu so dnya rozhdeniya [Professor of zoology Mikhail Dmitrievich Ruzsky. On the 100th anniversary of his birth]. *Uchenye zapiski Tomskogo ordena Trudovogo krasnogo znameni Gosudarstvennogo universiteta im. V.V. Kuybysheva. Biologiya i pochvovedenie*. 1967; 53:281-283. In Russian
7. Ioganzen BG. M.D. Ruzskiy i ego vklad v zoologiyu [M.D. Ruzsky and his contribution to zoology]. In: *Ekologo-faunisticheskie issledovaniya Sibiri. Sbornik statey*. [Ecological and faunistic studies of Siberia. Collection of articles]. – Tomsk: Tomsk Publ., 1981. pp. 5-11. In Russian
8. Tokin BP. Pamyati Mikhaila Dmitrievicha Ruzskogo (1864-1948) [In memory of Mikhail Dmitrievich Ruzsky (1864-1948)]. *Priroda*. 1949;6:86-90. In Russian
9. Ostroverkhova GP. Vklad zoologov Tomskogo universiteta v izuchenie bioraznoobraziya bespozvonochnykh zhivotnykh [Contribution of Tomsk University zoologists to the study of invertebrate biodiversity]. In: *Biologo-pochvennyy fakul'tet: proshloe, nastoyashchee i budushchee*. Materialy nauch. konf. posvyashchennoy 125-letiyu osnovaniya Tomskogo gosudarstvennogo universiteta i 70-letiyu biologo-pochvennogo fakul'teta [Faculty of biology and soil: past, present and future. Proc. of the Sci. Conf. dedicated to the 125th anniversary of Tomsk State University and the 70th anniversary of the Faculty of Biology and Soil (Tomsk, Russia 23-24 April 2003)]. *Vestnik TGU, Prilozhenie 5*. 2003. pp. 35-44. In Russian
10. Ostroverkhova GP. Iz istorii nauchnykh issledovaniy i obrazovaniya v oblasti zoologii bespozvonochnykh v Tomskom universitete [From the history of research and education in the field of invertebrate zoology at Tomsk University]. In: *Kontseptual'nye i prakticheskie aspekty nauchnykh issledovaniy i obrazovaniya v oblasti zoologii bespozvonochnykh*. Mat. I Vserossiyskoy shkoly-seminara s mezhdunarodnym uchastiem [Conceptual and practical aspects of research and education in invertebrate zoology. Proc. of the I All-Russian School-

- Seminar with International Participation (Tomsk, 20-22 October, 2004). *Vestnik TGU*, Prilozhenie 11. 2004. pp. 57-62. In Russian
11. Garanin VI. Mikhail Dmitrievich Ruzskiy, 1864-1948 g. [Mikhail Dmitrievich Ruzskiy, 1864-1948]. Kazan: Kazan University Publ.; 2002. 24 p. In Russian
 12. Professora Tomskogo universiteta. Biograficheskiy slovar' Vyp. I. 1888–1917 [Professors of Tomsk University. Biographical Dictionary. Issue I. 1888–1917]. Fominykh SF, editor. Tomsk: Tomsk University Publ.; 1996. 288 p. In Russian
 13. Ruzskiy Mikhail Dmitrievich. Elektronnaya entsiklopediya TGU [Ruzskiy Mikhail Dmitrievich. Electronic encyclopaedia TSU] [Electronic resource]. Available at: http://wiki.tsu.ru/wiki/index.php?title=Ruzskiy,_Mikhail_Dmitrievich&oldid=33298 (accessed 24.05.2024). In Russian
 14. Rossiyskiy rodoslovniiy fond [Russian genealogical fund] [Electronic resource]. Available at: <https://www.rgfond.ru> (accessed 10.05.2024). In Russian
 15. Polyaki v Tomske (XIX-XX vv.): biografii [Poles in Tomsk (XIX-XX cc.): biographies]. Khanevich VA, contributing author. Tomsk, Tomsk State Pedagogical University Publ.; 2012. pp 686 p. In Russian
 16. Tomskie muzei. Muzei universitetov: Materialy k entsiklopedii "Muzei i muzeynoe delo Tomskoy oblasti" [Tomsk museums. University Museums: Materials for the encyclopaedia "Museums and museology of the Tomsk Region"]. Fominykh SF, Chernyaka EI, editors. Tomsk: Tomsk University Publ.; 2012. 388 p. In Russian
 17. Ruzskiy MD. Kurort "Ozero Karachi". Karachinskiy estestvenno-istoricheskiy muzey [[Lake Karachi Resort. Karachi Natural History Museum]. *Omskiy meditsinskiy zhurnal*. 1928;6. otdel'nyy ottisk:4 p. In Russian
 18. Ruzskiy MD. Karachinskiy estestvenno-istoricheskiy muzey, ego vozniknovenie i sovremennoe sostoyanie [Karachi Natural History Museum, its origin and current status]. *Trudy Biologicheskogo nauchno-issledovatel'skogo instituta Tomskogo universiteta*. 1937;IV:230. In Russian
 19. Ruzskiy MD. Fridrikh Vil'gel'movich Gebler (1782-1850). [Friedrich Wilhelmowicz Gebler (1782-1850)]. Moscow: MOIP Publ.; 1940. 12 p. In Russian
 20. Ruzskiy MD. Zoodynamics of Baraba steppe. *Trudy Tomskogo gosudarstvennogo universiteta im. V.V. Kuybysheva. Seriya biologicheskaya*. 1946;97:17-68. In Russian, English summary

Информация об авторе:

Щербаков Михаил Викторович, доцент, канд. биол. наук, доцент кафедры зоологии беспозвоночных Томского государственного университета (Томск, Россия).

ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-6053-8265>

E-mail: tephritis@mail.ru

Автор заявляет об отсутствии конфликта интересов.

Information about the author:

Mikhail V. Shcherbakov, Cand.Sci. (Biol.), Associate Professor, Department of Invertebrate Zoology, National Research Tomsk State University (Tomsk, Russian Federation).

ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-6053-8265>

E-mail: tephritis@mail.ru

The Author declares no conflict of interest.

*Статья поступила в редакцию 03.06.2024;
одобрена после рецензирования 21.07.2024; принята к публикации 05.09.2024.*

*The article was submitted 03.06.2024;
approved after reviewing 21.07.2024; accepted for publication 05.09.2024.*